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年12月30日闭幕。据当日南方都市报报道：有关权威人士在

“留学人员回国创业论坛”上提出了善意的批评：很多留学

回国人员变得“勤劳不勇敢”，“为别人打工的多，自己创

业的少。一些海归回国后面对优惠政策总是能拿多少就拿多

少。” 尽管此言出自权威人士之口，但笔者并不认同留学生

“不勇敢”一说，至少认为这种说法证据不足。首先，“为

别人打工的多，自己创业的少”与“是否勇敢”好像并没多

大关系，适合创业者“自己创业”固然勇敢，不适合创业者

“为人打工”也是人尽其用、为国服务，不能说人家就“不

勇敢”，是懦夫；其次，“面对优惠政策总是能拿多少就拿

多少”也不能归咎于留学人员谁不愿意“拿”优惠、少麻烦

、降成本呢？既然你诚心给优惠，你就不应该不让人家“拿

”，也不应该指责人家拿多少，即使人家把所有的优惠都拿

尽，也无可厚非。 笔者倒是觉得，“一些海归回国后面对优

惠政策总是能拿多少就拿多少”这句话更值得各地政府和有

关部门反思：通过必要的服务解除留学人员的后顾之忧固然

应该，但我们有无必要给予那么多特殊照顾？在强调国民待

遇的今天，这种特殊是否有违市场竞争和社会公平的原则？

这些年，国内不少地方给予留学人员的特殊照顾挺多。为吸

引留学人员，一些地方的政府和有关部门纷纷拍胸脯，保证

提供“特事特办”。这种普通本土人才无法享受的服务，初

衷是帮助留学人员尽快融入当地社会，也确实起到了一定的



效果，但接下来问题就来了：一些留学人员被“惯”坏了，

总觉得自己身份特殊，凡事都应“特事特办”，一旦不能“

特办”，就备感受挫，满腹牢骚。中国留学服务中心副主任

邵巍说：“有的留学人员可以容忍美国机场的‘脱裤受检’

，却不能容忍在国内机场排一会儿队，总觉得一到国内就应

该享受特殊照顾。”这种在美国甘于平凡而在国内要求特殊

的现象，根源在哪里？值得我们思索。 现在，在不少城市，

留学人员想创业，都能从政府无偿领取一笔启动资金。政府

推出此举，确实将不少留学人员企业扶上了马，继而创造了

巨大的经济效益。笔者无意否定政府的功绩，只是常常有几

个疑问盘旋在脑海边：政府拿的是全体纳税人的钱，各个地

方的政府在将全体纳税人的钱“送”给留学人员办企业之前

，是不是都征求过纳税人的意见？如果一个普通市民也想办

企业，但缺钱，政府是不是也应该想想办法，为他无偿提供

一笔启动资金？ 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下

载。详细请访问 www.100test.com 


